

EL OBRERO

AÑO XXXII

NUM. 1.504

Palma de Mallorca 20 de Febrero 1931

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Problemas de despesa

Es realmente desesperante el círculo vicioso que se forma del aumento de los salarios, por una parte, y de la libertad del patrono de aumentar desproporcionadamente, por otra, el precio de los artículos de los cuales el obrero es, aún tiempo, productor y consumidor. Pero más desesperante es todavía el descenso injustificado del nivel de vida de la clase trabajadora cuando no vá precedido de un aumento de salarios, como está sucediendo actualmente en Palma, donde, no obstante haber sufrido una rebaja los salarios, por incuria de la clase trabajadora y por egoísmo de la patronal, desde el golpe de Estado del 13 de Septiembre de 1923, el encarecimiento progresivo de las subsistencias ha mermado considerablemente el valor adquisitivo de los salarios cada vez más reducidos por la rapacidad patronal. Y, por si esto fuese poco, las combinaciones bursátiles de los patriotas al tanto por ciento, de una parte, y de otra la política inestable a fuer de reaccionaria, han venido a colmar de tal suerte la medida, que la avaricia desenfundada de los comerciantes, escudada en la baja de la peseta y no contenida por una política municipal de subsistencias orientada en el sentido de reducir las cotizaciones de los artículos alimenticios a sus términos naturales y justos, ha hecho poco menos que imposible la vida de los trabajadores y empleados modestos, como vamos a demostrar por el siguiente presupuesto de gastos correspondiente a un hogar obrero compuesto de matrimonio con tres hijos menores de 14 años y cuyos ingresos consisten en el jornal del cabeza de familia, al que le asignaremos siete pesetas diarias, que es algo más elevado que el jornal medio en esta ciudad:

PRESUPUESTO DIARIO

DESAYUNO

Medio litro de leche, ptas. 0'30; Café, id., 0'15; Azúcar, id., 0'10; Panecillos, id., 0'50.—Total, id., 1'05.

COMIDA

Cocido.—Una tercia de carne, pesetas, 1'40; Tocino, id., 0'20; Garbanzos, id., 0'15; Col, id., 0'25; Media libra de sopa, id., 0'30; Un Kilo de patatas, id., 0'50.—Total, id., 2'80.

CENA

Sopas de trigo, ptas., 0'30; Col y cebollas, id., 0'35; Aceite, id., 0'40; Media docena de huevos, id., 1'40; Pan

para todo el día, id., 0'90.—Total, id., 3'35.

GASTOS VARIOS

Alquiler de casa, ptas., 1'00 diarias; Jabón, id., 0'25 id.; Luz, id., 0'25 id.; Carbón, id., 0'70 id.; Entretenimiento de utensilios, id., 0'25 id.; Aseo personal, id., 0'25 id.; Vestido y Calzado, id., 1'50 id.; Descuento del jornal del domingo, id., 1'00 id.—Total, id., 5'20.

Total gastos, ptas., 12'40.—Id., ingresos, id., 7'00.—Déficit, id., 5'40.

Como se vé, el menú que hemos compuesto para nuestros cálculos no constituye una orgía gastronómica, ni los demás gastos apuntados permiten vivir ni siquiera con un minimum de confort, pues de intento y para no pecar por exceso sino más bien por defecto, hemos omitido el vino en las comidas, no hemos incluido gastos para escuela, asistencia médica, ni para esparcimiento espiritual, y, sin embargo, comparados los gastos con el jornal de siete pesetas, que constituyen los ingresos, resulta un déficit en la economía del hogar que hemos tomado por base, de cinco pesetas con cuarenta céntimos diarios. Es decir, a una familia como la que nos ocupa, cuya cabeza tiene la suerte (que no es poca) de tener un jornal de siete pesetas, para cubrir de manera limitadísima las necesidades más apremiantes de la vida puramente animal, en el supuesto de que no falte el trabajo ni una enfermedad impida el trabajar (que no es poco suponer), le faltan aún cinco pesetas con cuarenta céntimos diarios. He ahí un problema que, con más o menos agudeza, tiene planteado toda familia obrera, en Palma, problema que quiséramos nos resolvieran estos economistas burgueses, empeñados en hacer marchar la sociedad sobre las ruedas de la miseria que azota a las nueve décimas partes de la humanidad por causa del egoísmo desmesurado de los Faraones de la industria, obstinados en pagar salarios de hambre, problema que encierra una porción de consecuencias para la clase trabajadora de un dramatismo insoportable, que no podemos comentar hoy por no abusar del espacio de este periódico, pero que intentaremos hacerlo en el próximo número.

JAIME REBASSA

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

AGRUPACION Y JUVENTUD SOCIALISTAS

Importante reunión extraordinaria

Para el sábado día 21 del corriente a las 8 de la noche se convoca a todos los afiliados a la Agrupación Socialista y a la Juventud a junta general extraordinaria para tratar mancomunadamente sobre los siguientes puntos:

- 1.º Situación política actual y conducta a seguir ante ella.
- 2.º Nombramiento del cuerpo de redacción de EL OBRERO BALEAR, incluso director y repartidor.

Por tratarse de asuntos de gran interés suplicamos a los afiliados de ambos organismos que asistan puntualmente.

El Secretario,
IGNACIO FERRETTJANS

Martillazos

La necesidad de que todos nos preocupemos por los asuntos colectivos se hace de cada día más visible. Son muchos los problemas que agitan la vida de los pueblos para que cruzados de brazos contemplemos como pasan los hechos o como se disipan las nubes que impiden que la luz de la igualdad y de la fraternidad humana sean hechos y no utopías. Las amenazas de nuevas guerras, la miseria de los proletarios, la falta de trabajo, el exceso de producción.... todo ese farrago de inconvenientes u obstáculos que induce a los hombres a convertirse en lobos de otros hombres, son carga que las generaciones actuales llevan sobre las espaldas y que pesarán fuertemente sobre las venideras, si los obreros todos dejamos de tomar parte activa en esos hechos que se avecinan, mejor dicho, que se ventilan ahora con más fuerza que nunca, de cuyos hechos saldrán victoriosas las fuerzas retrógradas y capitalistas, los enemigos de la libertad y de la democracia, de la razón y la justicia, si la parte proletaria deja «hacer» a los que encastillados en sus atalayas fuertemente atrincheradas se constituyen en directores aprovechados de la pobreza mental de la clase explotada.

Nosotros no nos cansaremos nunca de repetir que para que el pueblo vea colocados sus anhelos de justicia y libertad y bienestar para todos tendrá que combatir ferozmente las viejas oligarquías y los viejos prejuicios. Es preciso, es indispensable, actuar continuamente donde sea y como sea contra los enemigos que se oponen a la marcha de la libertad pel pueblo. El capitalismo, que cuenta con muchos resortes

para continuar siendo el amo absoluto del Poder en todas las naciones, no se aviene a dejar esos poderes y los defenderá como sea y donde sea con todos los medios y todas las armas de que dispone. El suponer que un día el capitalismo se retirará es de bobos. El régimen capitalista solo dejará su poder cuando el proletariado en marcha, bien dispuesto y lo suficiente capacitado pondrá cerco a sus posiciones obligándole a capitular por la fuerza, pues de buen grado no lo hará ni en España ni en la China.

Y si eso es así, como la razón y la lógica nos lo dicen claramente, ¿no vale la pena de que ante el enemigo común, todos los que del trabajo vivimos, y que somos las víctimas de ese malestar social, nos agrupemos en torno de un partido que merezca nuestra confianza, y le ofrezcamos nuestro esfuerzo, resistiendo de este modo fuerzas al adversario, y presentarle la batalla?

Así debiera ser; pero no es así. La clase trabajadora debido a su ignorancia que nuestros enemigos avivan en lugar de atenuar, se halla completamente desmoralizada, y, lo que es peor aún desorganizada. Son muchos los obreros que aún creen que el único camino a seguir para lograr su bienestar estriba en pedir aumento de salario. Y no basta eso. Es preciso más. Es necesario actuar en política para que los defensores del trabajador puedan continuamente estar al frente de cualquier intento que en las altas esferas de la Nación se fragüe contra la libertad económica y moral de la clase obrera. Y aún no basta eso. Es necesario capacitarse, educarse, trabajar en el seno de las organizaciones para que se respete a los individuos que en ellas laboran y que a veces son víctimas de cuatro

exaltados o incapacitados, que creyendo que con cuatro desplantes o media docena de cabriolas ya se defiende mejor que de otra manera los intereses morales y materiales de la clase trabajadora, sin tener en cuenta que con sus actos pueden llevar a centenares de obreros a huelgas infructuosas que solo sirven para ponerse en evidencia y sembrar aún más la semilla miserable de odios y rencores que es preciso que se atajen y desaparezcan de los medios obreros, pues sus resultados son dañinos y desastrosos.

La marcha del proletariado hacia su liberación económica y moral es pesada y cruel. Tengámoslo en cuenta todos. Habrá que dejar muchos girones de nuestra carne en el camino. Pero así y todo, tarde o temprano, su victoria es segura. La palanca que mueve el mundo está en manos del factor trabajo. Pero ese, necesita otro factor indispensable: la inteligencia.

¡La inteligencia y el trabajo! He ahí el Porvenir.

¡Jóvenes obreros! ¡Jóvenes estudiantes! Vosotros que sois y representáis las verdaderas fuerzas del porvenir, vosotros que sois los que mañana llevaréis sobre vuestras espaldas y sobre vuestras conciencias el peso de la humanidad toda... ¿no empieza a ser hora ya para que nos decidamos a ser actores y no espectadores en ese drama universal cuyo principal argumento es la miseria económica del pueblo que trabaja, su empobrecimiento moral, su ayuno forzoso de la riqueza—de la riqueza por él creada—, su envilecimiento como hombres; y, al revés la medalla, saber que hoy quienes disfrutan contra toda razón humana de todos los goces y privilegios de los cuales se hallan en ayunas los primeros por imposición de la fuerza bruta y no de la justicia y la equidad?

Estudiemos, pues, los problemas que a todos nos afectan; busquemos los remedios para acabar con tanta maldad y tanta ambición; tengamos siempre en cuenta que antes que satisfacer goces personales como animales tenemos que buscar el bienestar de la humanidad como racionales, y que no hay goce material comparado al placer de oír a nuestra propia conciencia cuando ésta lejos de condenarnos por injustos nos acaricia por cumplidores del deber... ¡Del deber de ser útiles a la humanidad toda!

JOSÉ BERNAT
(De la Juventud Socialista)

Palma Enero 1931.

Los "amos",

Varias semanas ha que, estando de paso por Artá penetré en un Café para reponerme algo el estómago. Automáticamente dirijí la vista a un letrado que pendía de la pared y que literalmente decía:

«Hablad bien por amor a la Virgen de San Salvador». Esto me dejó medio estupefacto y mentalmente me hice las siguientes reflexiones. He aquí uno de los principales elementos de ese pueblo de honrados trabajadores. No se les enseña otra clase de cultura que, el amor a la Virgen y la sumisión incondicional

a los terratenientes y en virtud de lo cual esos señores viven como en los buenos tiempos del feudalismo.

El verdadero pueblo que es el que trabaja y sufre es considerado como una insignificante bestia de carga, indigna del menor aprecio por parte de esos «amos» que en expresión figurada son: los castillos y la Iglesia. ¡Ved aquí la prepotente y saludable influencia del capitalismo y el clericalismo. Si, el caso es verdaderamente lastimoso pero es una realidad tangible.

¿Centros de enseñanza cultural?

Me he informado y me han dicho que nunca ha habido ninguna iniciación ni reflejo de tal cosa; lo único que existe es algún centro de esos que uno tiene obligación de saberse de memoria los diez mandamientos y que por añadidura están integrados casi exclusivamente por individuos de estómago de sacristía o lo que nosotros los humildes (pero muy dignos y rebeldes) llamamos los aristócratas del pueblo.

Si éstas grandes posesiones pertenecientes al término de Artá hubiesen sido vendidas a precios moderados a fin de que la mayoría de los trabajadores se hubiesen podido establecer y trabajar en su terruño hoy el pueblo de Artá sería un cogollo plétórico de salud y pujanza. Y ¿que es ahora? Un pueblo miserable y esclavizado bajo el yugo caciquil y tutelado por frailes y curas que, en todo momento han procurado vendarles los ojos sin dejarles salir por ninguna rendija que les permitiese vislumbrar algo del sublime espectáculo de la Naturaleza, algo que les hiciese concebir una pequeña idea del camino de la emancipación. ¡Pobre pueblo, lo han convertido en una masa amorfa inconsciente e inculta! Muchos hijos de Artá tienen que salir de su pueblo todos los días para ir a ganar un mísero jornal de 4 pesetas; forman legión los que se esporean por los pueblos inmediatos—principalmente Capdepera— para procurarse la pitanza de ellos y su familia. Y sin embargo allí se quedan los haraganes bien servidos y bien comidos y sin preocuparse un ápice de las desdichas y penurias de sus semejantes: cosa análoga hacen también los clericales. Se les puede ver en los días de sol como se pasean por los alrededores del pueblo ostentando su maravillosa panza cuya gordura envidiaría cualquier cerdo de 20 arrobas.

Artanenses: es hora ya que desperdiciéis un poco de ese largo letargo y os vayáis capacitando de los derechos que os pertenecen. Vosotros sois personas y no bestias de carga. Es imprescindible y de pura necesidad que os sacudáis esa sinistra abulia que os han inculcado los dos elementos antes nombrados y hacerles comprender que, vosotros, ya no sois recién nacidos sino hombres como ellos y por lo tanto como ellos tenéis derecho a la vida.

Confío que la voz inextinguible del Socialismo penetrará en vuestras mentes y que sabréis darle forma y vida.

Pues para nosotros proletarios es el ideal más positivo de nuestra emancipación.

ANTONIO DOMÍNGUEZ

Leed RENOVACION, la revista de los jóvenes socialistas.

Picotazos

El pasado sábado cayó el gobierno de Berenguer. No podía ser de menos,

Los que no concedían importancia a la abstención habrán podido ver que a ella se ha debido precisamente la caída. No se daban cuenta de que la mayoría de los españoles había visto la trampa de estas elecciones y no estaba dispuesta a hacer de monigote a los trampistas.

También hay todavía quienes no se dan cuenta de que esta mayoría está cansada de comedias indignas y que está resuelta a saltar por encima de todo obstáculo que se oponga a una nueva estructura política de la Nación. Pero también, el tiempo, les sacará del error.

Ya no hay elecciones.

Nos alegramos, porque no estaba en la sazón el fruto para ser comido.

¿Que pensarán los caciquitos no abstencionistas al ver como se derrumba el castillo de sus ilusiones? ¡Y pensaban sacar los cinco diputadillos!...

¡Buena decepción! Y es lástima, bien mirado, porque los pobrecillos habían ya emprendido su trabajo... de buscar almas cándidas que se prestaran a representar el papel de comparsas mudos por unas cuantas beatas.

Por esta vez se les ha fallado el negocio a los mercaderes de la conciencia ciudadana.

Por que según nos informan, el cacique máximo de Mallorca tenía ya hechos sus planes y repartidos muchos satélites para ir alquilando sombras humanas—no otro nombre merecen los que venden su derecho de hombres libres—a buen precio según se dice, y representar al fantasma podrido del liberalismo, servidor de intereses particulares que algún día habrán de salir a luz.

¡Y había quien se imaginaba que serían sinceras.

¿Como no? Pesetillas que te corren... votos que te llegan... y la eterna cantinela del hambre.

Pedro—no quiere que seamos amigos—nos hace una pregunta muy original sobre los anuncios que se insertan en este periódico.

Nosotros vamos a hacerle otras:

¿Por qué sabiendo que en la imprenta donde se confecciona *Nuestra Palabra*, no paga el propietario a sus empleados el 50 % de aumento, conforme las bases acordadas entre patronos y obreros por horas extraordinarias, y no da sobre este asunto algún *Aldabonazo*? ¿Por qué «Nuestra Palabra», periódico obrero, protege a una imprenta donde la mayoría de personal está sin asociar, y cuyo propietario se ha opuesto siempre a la concesión de mejoras a los gráficos? ¿Por qué, Pedro, tan comunista, tan defensor de la clase obrera, que nos echa en cara el que publiquemos anuncios restando espacio en delatar las injusticias de que son víctimas los obreros, no ha delatado esas y otras injusticias?

Suponemos que con este botón le bastará a Pedro, para ver que nuestros

picotazos sirven para algo más que para T. B. O. de los niños.

Cambó ha publicado un artículo en «La Veu de Catalunya» en el que se revela como lo que era ya: un verdadero reaccionario. Su ideal es la defensa de la aristocracia y de la alta burguesía. Ya lo sabíamos, no nos ha sorprendido.

Pero bueno es que él lo haya dicho para que no puedan ocultarlo sus mequetrefes de por acá.

La Audiencia de Burgos ha condenado a Mariano Pascual Mantilla, vecino del pueblo de Roca, por haber hurtado un pan de dos Kilos, a dos meses y un día de prisión, ¡cinco pesetas de multa y una peseta con cuarenta y cinco céntimos de indemnización.

Y bien mirado este castigo es bien merecido, porque si en vez de un pan de dos Kilos se hubiese dedicado a robar millones en forma más o menos cubierta por las leyes, en lugar de cárcel gozaría de todos los placeres.

Ladrón, más que ladrón. ¡Entretenerse a robar un pan!

Pic

SURGENCIAS

MADRE

Habéis sido pequeños y, de seguro, ya no os recordará aquella mujer que tanto os estimaba y que tanto os quería.

¿No os recordáis, lectores, de aquella mujer en cuyo regazo descansabais la cabeza?

¿No recordáis aquella mujer que os mecía en su seno, que con amor sin igual os besaba en la frente candorosa, aquella mujer de cuyos pechos bebíais el puro nectar de vida y de amor, aquella mujer que os secaba las lágrimas de vuestro infantil llanto con besos sellados en vuestras mejillas candorosas y sonrosadas por la salud que recibíais de su pecho que jamás os negaba.

¿La recordáis siquiera un momento en todo el día? Si la recordáis debéis sentir un gran gozo en vuestro corazón y debéis exhalar un suspiro a todo pulmón, porque recordáis a vuestra querida madre.

¡Oh, que santo nombre tiene esa mujer que ha concebido el germen del hombre en sus entrañas! Es sagrado. Es sublime. Es tanto.....

Que suerte de aquellos que la ven, la besan, la acarician, le hablan, contándole sus penas y sus venturas y que reciben de sus labios besos que se sellan en la frente del hijo o hija, devolviéndoles las caricias, hablándoles cariñosamente, sanando el caliz de vuestra tristeza.

Desventurado de aquel que ha de consolarse recordándola en los tiempos de su tierna juventud, en los tiempos en que la madre lo mecía en su seno y le estrechaba sus manecitas de cera sonrosadas por el calor que despidió todo pecho de una madre.

Imbécil de aquel que insulta a la mujer que lo parió y que lo guardó con el más grande de los celos día y noche, sin reparar en su salud, porque éste se hace acreedor en vida y en muerte del desprecio de los demás.

Condenado de aquel, que despreciando a su madre, se encierra en un sombrero convento, alegando que es más just

to servir a Dios, que a ella, (no es verdad) ¡Es incierto!

Pobre de la madre, que en sus últimos años de existencia se ve abandonada entre las sombrías paredes de un asilo, que ha de verse tratada por quien desprecia a su madre y el mismo no tuvo ningún roce con ella, ¿con que gusto ha de vivir aquella mujer? Ha de vivir llanto sobre llanto y pena sobre pena.

¡Ah! Injusticias de la sociedad, injusticias creadas por el hombre, quien debería ser el espejo de la creación, como lo es la luna del sol.

Quien tiene su madre muerta y no dirige sus recuerdos a esa mujer, que se vaya del mundo, que se dirija donde no hay hombres ni animales, que se vaya donde no haya plantas siquiera porque de ellas, hasta de ellas, será despreciado.

AGUPTÍN LLADÓ FONT

(De la «Juventud Socialista Palmesana») Palma Enero 1931.

Un dato que demuestra lo sinceras que iban a ser las elecciones en Palma.

El jueves de la semana pasada presenté en mi domicilio particular un obrero, padre de numerosa familia, que, según me dijo, trabaja por cuenta del Ayuntamiento y, un tanto alarmado, me contó lo siguiente:

«Ayer miércoles—empezó diciendo—el Maestro Aparejador de Obras del Ayuntamiento D. Rafael Borrás nos reunió a todos los que trabajamos eventualmente por la Casa y nos manifestó que de orden del Alcalde hablamos de votar por él en las próximas elecciones, o sea la candidatura que el patrocina, y que los que tuviéramos otros compromisos que nos deshicieran de ellos, pues de lo contrario los que no le diéramos el voto seríamos inmediatamente despedidos.»

Después de este relato de los hechos me pidió consejo acerca de lo que debía hacer, si someterse a la imposición del Alcalde o consentir en perder el pan de sus hijos.

Iba a darle una contestación categórica, radical, pero procuré calmar la irritación de mis nervios, y le dije: «Yo no debo decirte lo que tu has de hacer en el caso en que te encuentras, pero si te digo que si en tales trances estuviera yo no haría caso del Alcalde ni de nadie y procedería con arreglo a los dictados de mi conciencia, sagrada donde no tiene cabida otra voluntad que la mía.»

«Pero si me quitan el trabajo?—replicó—¡Ah! Este es otro problema—le contesté—que cada cual lo resuelva según su temperamento y según su hombría»

Tal es lo que me contó el aludido obrero, y, como el hecho además de demostrar qué clase de sinceridad habría imperado en las elecciones de Marzo, de no haberlas suspendido, encierra extraordinaria importancia en los presentes momentos en que la conciencia ciudadana nacional pugna por manifestarse libre de tutelas y presiones, para que su sentir puro y soberano tenga la expresión debida en unas cortes constituyentes, lo denuncio al público para su sanción bajo la responsabilidad de mi firma. Pues entiendo que este grave período que atravesamos exige de los ciudadanos una firme y valerosa actuación cívica que condene y ponga al descubierto toda clase de atropellos a la ciudadanía, cométalos quien los cometa.

LORENZO BISBAL

Los albañiles de Mahón se solidarizan con Ferretjans

9 Febrero, 1931.

Ignacia Ferretjans, Vocal obrero del Comité Paritario Interlocal de los Oficios y Materiales de Construcción de Baleares. Palma de Mallorca.

Estimado compañero:

Por EL OBRERO BALEAR nos enteramos de las cartas que se han cruzado entre Vd. y la Directiva de la Sociedad de Albañiles «El Trabajo», pretendiendo ésta que se retirara del Comité Paritario los vocales obreros.

Ante tal pretensión, debemos hacer constar, que desde que el Comité Paritario dejó de ser local para transformarse en interlocal con jurisdicción en toda la provincia, los vocales obreros representan, además de los compañeros de Palma, a todos los del resto de la provincia, y por tanto, a los compañeros afiliados a esta Sociedad, que tiene derecho a elegir a sus representantes en el Comité Paritario, por figurar en el Censo Electoral Social del Ministerio del Trabajo, y que actualmente cuenta tal vez con mayor número de votos que la sociedad de albañiles «El Trabajo» de esa capital.

Cuando tengan que renovarse las representaciones del Comité Paritario, como forzosamente deben residir en Palma la mayoría de sus vocales por ser esta la residencia del Comité, esta Sociedad no dudará un momento en dar su representación a Vd. con cuya actuación en el seno del Comité está identificada en absoluto.

Además nos interesa hacer constar, que las Bases acordadas por el Comité Paritario y que ya están en vigor; representan un gran triunfo para todo el gremio, no solamente por las ventajas así de orden moral como material que ellas contienen, sino que también por haberse conseguido éstas sin sacrificio alguno por parte de los obreros.

Autorizándole para que pueda hacer pública la presente, quedamos cordialmente suyos y de la causa obrera,

El Presidente,—Juan Planells.

El Congreso de la Federación Obrera de Menorca

El domingo 25 de este mes de Enero, en el local «Escuela Práctica» de Ciudadela, se reunió el Congreso ordinario anual de esta Federación.

En la presidencia figuraban las banderas de la Federación Obrera de Menorca y Federación Obrera Ciudadelana.

Asistieron treinta y siete delegados representando 1.000 afiliados. Las secciones que enviaron delegados fueron la Federación Obrera Ciudadelana, Sociedad de Obreros Albañiles y Oficios Similares «La Unión», Agrupación de Profesiones y Oficios Varios, Sociedad de Obreros Zapateros y Oficios Similares, Sociedad de Obreros en Alpargatas y Calzados con Suela de Goma, Sociedad de Camareros y Similares; la primera de Ciudadela y las restantes de Mahón. No estuvieron representadas la Sociedad de Obreros Carpinteros y Oficios Similares «El Trabajo» y la Asociación de Obreros Panaderos y Oficios Similares, ambas de Mahón. En representación de la Comi-

TEATRO CASA DEL PUEBLO

SABADO 21 DE FEBRERO DE 1931 A LAS 9 DE LA NOCHE

Inauguración de la temporada de Cuaresma por la conocida compañía **RAMIS - MARTON** que pondrá en escena el drama en 3 actos de José Feliu y Codina,

LA DOLORES

Finalizará la velada con **BAILE DE SALA**

sión Ejecutiva, asistió el Secretario general, compañero Victor Rotger Pons.

A las once de la mañana quedó constituido el Congreso, eligiéndose para formar la Mesa a los siguientes compañeros: Presidente, Guillermo Triay Mus; Vice-Presidente, Alberto Carreras Pons; Secretarios, Francisco Pons Juaneda e Hipólito Fortuny González.

Fueron aprobadas la Memoria de la gestión del Comité en el año 1930 y las cuentas de ingresos y gastos del mismo año:

Se adoptaron los siguientes acuerdos:

Enviar cordiales saludos a las Comisiones Ejecutivas de las Uniones Generales de Trabajadores de España y Baleares y a los compañeros Fernando de los Rios y Largo Caballero, Secretario de la U. G. T. de España, presos en la Cárcel Modelo de Madrid.

Acceder a la petición de la Unión Socialista Menorquina de domiciliarse en nuestro local social de Mahón, la cual deberá cotizar, para la caja de la Federación, cinco céntimos mensuales por afiliado.

Que se pongan de acuerdo los Comités de la Federación Obrera de Menorca y Federación Obrera Ciudadelana, para realizar, cuando las circunstancias lo permitan, una campaña pública para el abaratamiento de las subsistencias.

Dar conocimiento a la Inspección Oficial del Retiro Obrero de todos aquellos patronos que no tienen inscritos sus obreros en dicho Régimen, y solicitar del Patronato de Previsión Social para Cataluña y Baleares, se determine la cuota media del Retiro Obrero para los destajistas y los que trabajan a domicilio.

Solicitar del Ministro de Trabajo la creación de Comisiones Paritarias Menores para todas las localidades de la isla donde existan más de veinte obreros de una misma profesión y la constitución del Tribunal industrial de este Partido.

A la una se suspendió el Congreso para reanudar a las tres de la tarde.

Presenciaron parte de la sesión de la tarde, los alumnos más aventajados de la «Escuela Práctica», que fueron recibidos con una emocionante ovación, suspendiéndose las tareas del Congreso para que el Profesor compañero Angel Muerza, explicara a sus alumnos el significado de los Congresos obreros.

Los acuerdos de la sesión de la tarde, fueron los siguientes:

Que el Comité de la Federación Ciudadelana convoque cuanto antes una Asamblea extraordinaria, para el aumento de la cuota en cinco céntimos semanales, a fin de poder atender a la cotización de cinco céntimos mensuales por afiliado para la caja de la Federación de Menorca.

Que cuando algún patrono de una localidad acuda a otra en busca de obreros asociados, no acepten estos ser contratados, sin antes consultar con la respectiva Sociedad obrera de la localidad en que reside el patrono contratante.

Organizar, en cuanto las circunstan-

cias lo permitan, una campaña de propaganda sindical, a base de compañeros de Mallorca, pertenecientes a la U. G. T. de Baleares.

Que el Comité de la Federación Ciudadelana, organice, si es posible, una Sociedad de albañiles y similares, como también de otros oficios, especialmente de zapateros.

Interesar de los Ayuntamientos de la isla, para evitar y combatir la tuberculosis, la creación de un Preventorio-Sanatorio insular, con el apoyo económico de la Provincia y del Estado; el derribo de las viviendas anti-higiénicas y construcción de casas baratas modernas para familias obreras; que los establecimientos industriales de toda clase y las escuelas reúnan las debidas condiciones higiénicas.

Interesar también de los Ayuntamientos de la isla, la inscripción de los obreros, dependientes y empleados municipales que proceda, en el Régimen Oficial del Retiro Obrero Obligatorio, y que obliguen a hacer lo propio, a los contratistas de obras y servicios municipales.

Que el Comité estudie la posibilidad de sustituir el actual Boletín mensual por un periódico semanal y que, antes de tomar una resolución en firme, se recabe la conformidad de todas las secciones.

Que todas las secciones propongan al próximo Congreso de la U. G. T. de España, se solicite del Gobierno el establecimiento del seguro obligatorio contra el paro forzoso; que se modifique la jornada de ocho horas en el sentido de que para todos aquellos oficios en que se trabaja por equipos, efectuando la jornada sin interrupción alguna, la jornada legal sea de seis horas diarias o 36 semanales; y que todo el personal obrero que trabaja de noche, ya sea permanentemente o alternativamente, esté retribuido con un cincuenta por ciento de aumento sobre el jornal ordinario.

Recabar del Ministro de la Gobernación, se incluya entre los juegos prohibidos, el llamado «burro».

Excitar el celo de las Delegaciones del Consejo de Trabajo de Mahón y Ciudadela y de los Alcaldes de los demás pueblos de la isla, para que hagan cumplir con el máximo de rigor la jornada legal de ocho horas.

Gestionar de los Comités Paritarios de Baleares, realicen en Menorca periódicas inspecciones.

Interesar del Ministro de Trabajo, la urgente renovación de la Delegación del Consejo de Trabajo de Mahón, por hallarse reducidos sus vocales a menos de la mitad.

Que se pida a los Ayuntamientos de Mahón y Ciudadela, establezcan en sus respectivos Municipios una Escuela graduada de niñas y al de Mahón, la misma petición, para una Escuela rural mixta, en Tramontana.

Agradecer a la Junta administrativa del local en que está instalada la «Escuela Práctica» y al miembro del Patronato de la misma, don José Pons Menéndez, las facilidades dadas para la celebración del Congreso en dicho local.

Agradecer al diario «La Voz de Menorca», el que desinteresadamente publique todas cuantas informaciones y convocatorias le facilitan esta Federación y sus secciones.

Fué reelegida la Comisión Ejecutiva formada por los compañeros José Mercadal Pons, Presidente; Antonio Gomila Pons, Vice-Presidente; Víctor Rotger Pons, Secretario general, y Antonio Garriga Fuzá, Secretario-Tesorero.

Unión Socialista Menorquina

Una carta de Largo Caballero

Cumpliendo el acuerdo de nuestra Asamblea anual, se escribió al compañero Largo Caballero, preso en la Cárcel Modelo de Madrid, por formar parte del Comité revolucionario que intentó en Diciembre último instaurar la República en España, expresándole nuestra viva simpatía y franca adhesión y enviándole un emocionante y cordial saludo.

El compañero Secretario de la U. G. T. de España, nos ha contestado en los siguientes términos: «Estimados compañeros: Ha llegado a mi poder vuestra carta del 31 de enero, en la que en nombre de la Asamblea general ordinaria de vuestra Unión Socialista, expresáis vuestra simpatía y adhesión; cosa que agradezco infinito.—Os ruego tengáis la bondad de transmitir a los afiliados a vuestra Unión, mi reconocimiento, a la par que un abrazo fraternal a todos.—Quedo vuestro y del Socialismo.»

Nuestros fervientes deseos son de que Francisco Largo Caballero y sus compañeros de prisión, recobren cuanto antes la libertad y que España consiga lo propio con el triunfo de la República.

También se han recibido cartas de las Comisiones Ejecutivas del Partido Socialista Obrero Español, Federación Nacional de Juventudes Socialistas y U. G. T. de España, agradeciendo el saludo de nuestra Asamblea anual, al que corresponden fraternalmente.

Mahón, 15 Febrero 1931.

ACTO SIMPATICO

Café de compañerismo

El pasado martes día 17, tuvo lugar en el Salón Teatro de la Casa del Pueblo un café de compañerismo para entregar un cuadro como homenaje al compañero Antonio Matas, por su larga labor en beneficio de la sociedad «El 1.º de Mayo».

Abrió el acto el Presidente de la entidad organizadora compañero Torrens, quien después de explicar el objeto de dicho acto, cede la presidencia al camarada Miguel Porcel, como Presidente del Patronato de la Casa del Pueblo.

El compañero García Galán leyó unas cuartillas que fueron aplaudidas.

Después hicieron uso de la palabra los camaradas Jaime Bauzá, Jaime Rebassa e Ignacio Ferretjans, quienes recomendaron a los reunidos perseverancia en la asociación, no ocupándose únicamente de alcanzar beneficios materiales, sino que también tienen que sentir anhelos políticos y para ello es preciso ingresar en el Partido Socialista.

Los discursos de estos compañeros fueron aplaudidos.

Por último levantóse a hablar el homenajeado quien, con frases de emoción, dió las gracias al «1.º de Mayo» por el acto que se le ha dedicado, ofreciéndose en todo a los obreros pañaderos.

El Presidente de la Sociedad, entregó al compañero Matas el cuadro que aquella le regala, entre los aplausos de los reunidos.

Al final acordóse con el asentimiento general, enviar un telegrama de salutación a los presos políticos de la Cárcel Modelo de Madrid, terminándose el acto con gran entusiasmo.

De «Salud y Cultura»

En la pasada junta general celebrada el día 16 del corriente, fueron nombrados los siguientes cargos:

Vicepresidente, Rafael Rigo; Vicesecretario, Antonio March; Contador, Gabriel March y Vocal 1.º, Pedro Pascual.

Se acordó llevar a cabo un ciclo de conferencias, nombrándose una comisión para organizarlas.

Se dió cuenta de que el médico de Andraitx, nuestro buen amigo don Pedro Ferrer Pujol, ha donado para la biblioteca de «Salud y Cultura» una buena colección de libros, algunos de gran valor, acordándose agradecerle por carta y publicar en EL OBRERO BALEAR una nota con los títulos de los libros.

Se acordó enviar el siguiente telegrama:

«Francisco Largo Caballero, Cárcel Modelo, Madrid. Reunida sociedad «Salud y Cultura» Palma Mallorca envía fraternal saludo a todos los presos políticos, Ignacio Ferretjans, Presidente, Ramón García, Secretario.»

Y se levantó la reunión.

Un donativo de libros

Nuestro amigo Don Pedro Ferrer Pujol, médico de Andraitx, ha tenido la gentileza de regalar a la sociedad «Salud y Cultura» y con destino a su biblioteca, un buen número de valiosos libros, los cuales enriquecerán aún más, la biblioteca de esta sociedad.

«Salud y Cultura» le sabe como agradecer al Sr. Ferrer el rasgo tan noble y altruista que ha tenido de regalarle unos libros tan valiosos y de interés grande y

por medio de estas líneas le testimonia su agradecimiento más sincero por el desprendimiento.

En el próximo número publicaremos los títulos de los libros donados por el señor Ferrer.

EL COMITÉ

DE CAPDEPERA

Otro entierro civil

De una manera casi repentina ha muerto la madre de nuestro buen amigo y correligionario Mateo Garau Flaquer, al que ya le murió su padre el pasado Octubre, habiendo quedado, por tanto, completamente huérfano.

El entierro se verificó civilmente y a pesar de que el día se presentaba tormentoso acudió una muchedumbre inmensa al acompañamiento del cadáver a su última morada, lo que prueba las muchas simpatías de que gozaba la finada.

Reciba su familia y en especial su hijo nuestro camarada Mateo Garau, la expresión de nuestro dolor por tan irreparable pérdida.

Juventud Socialista Palmesana

Convoca a sus afiliados, en segunda convocatoria, a la junta general que tendrá lugar el próximo domingo día 22 a las once de la mañana, para tratar y en su caso resolver los siguientes asuntos:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Estado de cuentas.
- 3.º Correspondencia.
- 4.º Reformas en el Reglamento.
- 5.º Asuntos generales.

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Actualmente realiza todos los géneros de invierno a PRECIOS TIRADOS:

FRANELAS «Novedad» para Batas y Kimonos desde 0'50 Pesetas metro

CURADO Mallorquín blanco desde 0'75 Ptas. metro

PAÑO Traje caballero desde 5'00 Pesetas metro

PAÑETES para Batas desde 0'50 Pesetas metro

SABANAS Curado superior desde 4'60 Ptas. una

PANA Traje caballero desde 2'00 Pesetas metro

PANOS Abrigo señora 140 cm. ancho desde 4 Ptas. m.—10 Ptas. corte

TOALLAS Rusas desde 0'25 Pesetas una » 2'50 » docena

PULLOVERS caballero desde 2'50 Ptas. uno

PANA Cordoncillo para vestidos señora desde 1'75 Ptas. metro

MANTAS Lana cama de matrimonio desde 12'00 Ptas. una

CALCETINES Lisos hombre desde 0'40 Ptas. par

Costurería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

35, San Miguel, 37 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO